
【走向】试点半年，新模式积极成效已经凸显，下一步是否在全市推广？推广过

程中，会遇到哪些新的问题，又该如何应对？

【背景】万一病人康复了，拍拍屁股走人怎么办？万一患者对治疗效果不满意，拒交

费怎么办？医院实行“先看病后交钱”的“底气”源自哪里？
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当被问及下一步计划时，铜陵市卫生

局医改办主任吴竹林表示：“先住院后交

钱”的诊疗模式试水半年后，得到了认可，

中医院已经正式实施。

“接下来当务之急，是推广到全市8

个二级医院，先试点一下，之后再考虑是

否在全市推开。”吴竹林表态称，“只要规

范化操作，这项政策有助于实现医院和患

者的‘双赢’，全市将鼓励引导各级医疗机

构施行此诊疗模式。”

新举措一旦全面铺开，会遇到哪些新

问题？铜陵市卫生局副局长武治新也谈

了自己的看法。

“一旦全面推开，真正困难的群体，比

如三无人员、五保户等，看完病，确实没钱

给，你怎么办？这是下一步要重点考虑的

问题。”武治新说。

武治新同时也认为，对于有可能会出

现的恶意逃费，目前还缺乏一个完善的预

防控制机制。

“要从制度层面上解决上述问题，仅

仅医院是不够的，可能需要卫生、公安、医

保、民政等政府各部门的支持和联网。”武

治新表示。

安大环境保护协会的成员用行为艺术呼吁社会保护江豚

汪叶 施亚磊 记者 李皖婷/文 程兆/图

江豚，一种天生会“微笑”的动物。然而中科院水生所专家说，目前长江江豚仅有

1200 头到 1500 头，并以每年 5%到 10%的速度减少，总量已少于国宝大熊猫。昨天上

午，安徽大学15名学生走上街头，用行为艺术的方式为江豚呐喊，呼吁人们用实际行

动留住江豚的“微笑”。

昨天上午九点，一名身上涂了红色

和灰色颜料的少年，一动不动地躺在烈

日下。他的身下，是像鲜血一样晕开的

红色颜料。

少年叫刘岸，是安徽大学大一的学

生。他说自己正在进行行为艺术的表演，

名字就叫做“江豚之殇”。表演中，他扮演

一只濒死的江豚，以此来呼吁人们保护江

豚。这也是安徽大学环境保护协会2012

保护江豚行动的一个“重头戏”。

烈日当空，记者问刘岸热不热，他摇

摇头说，没关系，“与一头濒死的江豚所受

到的痛苦相比，这点热不算什么。”

据了解，这个名为“为江豚呐喊”的

保护江豚长期公益宣传活动将持续到今

年暑假，在此期间学生们还将前往安庆、

铜陵、芜湖等城市，积极参与长江江豚保

护方面的文化建设工作，并通过宣传努

力提高群众对长江江豚的关注度，推动

“长江江豚升为国家一级保护动物”的进

程，推动安徽地区保护江豚民间组织的

诞生。

3月3日到4月 17日的43天内，洞庭

湖区域死了12头江豚。截至5月1日，长

江安庆段今年以来已发现 8 只死亡江

豚。5月2日，又一只不足一岁的幼年江

豚被发现死于鄂州市观音阁江边……

近年来，自然环境的变迁、水位下降、

水质恶化、江湖淤积、食饵减少等给江豚

的繁殖与生长带来了威胁；另外人类的航

运活动、水利工程建设、滥捕等也对江豚

造成了极大的伤害，致使长江、洞庭湖江

豚资源锐减。中科院水生所专家说，目前

长江江豚仅有1200头到1500头，并以每年

5%到10%的速度减少，总量已少于国宝大

熊猫。

江豚之痛：我会关注你，别离我而去

江豚之殇：我们快死了，请救救我们

先住院后交钱 这个模式可以行
因为彼此信任，铜陵中医院试水半年，无一人赖账

住院不用先交押金，出院只交纳自付部分。这样的好事你享受过吗？自 2011 年 11

月20日起，铜陵市中医院开始试行“先住院、后交钱”的诊疗模式。近半年来，有69名患

者享受了此项新型诊疗服务，没有出现一例恶意欠费、逃费现象。

“国家相对完善的医疗保障制度，以及医患之间的相互信任，是医院实施这项政策的

‘底气’。”铜陵市中医院副院长吴福宁说。据悉，接下来该诊疗模式将在铜陵市八家二级

医院铺开。

【现状】2011年11月20日，铜陵市中医院印发《关于<实施“先住院、后交钱”工作

方案>的通知》。时近半年，这种诊疗模式实施情况如何？

“先看病后交钱”半年无一人赖账
今年81岁的张先贵老人，家住铜陵市

人民社区，前几年，因为中风，他落下了偏

瘫等后遗症。4月30日，他在家人的带领

下，来到市中医院办理住院手续。

老人的儿子张官斌告诉记者，来医院

之前，他从电视上知道，中医院推出了“先

住院后交钱”诊疗模式，决定来“试试”。在

工作人员的指导下，张官斌复印了自己的

身份证，连同父亲的医保卡一并交给了窗

口，接着与院方签订了《住院治疗费用结算

协议书》。

5月4日，在中医院四病区12病房，记

者见到了张先贵老人，他已经住了4天院，

还没交纳 1分钱。随后，记者在中医院住

院部登记窗口了解到，和张先贵一样，目

前正通过新诊疗模式住院治疗的患者，共

有28人。

“这个措施太好了！”同样对这种模式

充满感激的还有冯大爷。冯大爷的老伴卢

阿姨今年75岁了，3月11日，到中医院做普

通的体检，被检查出腰部有积水肿块，后来

确诊为癌症，急需住院手术。“当时我们也

没带多少钱，当天又是星期天，也没打算住

院，当时我们都吓坏了。”冯大爷告诉记者，

后来，医院叫他办理了“先住院后交钱”手

续。“7点到医院的，9点就推进手术室了，

抢救非常及时。治疗了10多天，3月26号

出的院，一共花了1万5千元，出院时，自己

掏了不到3000块钱。”

据了解，“先看病后交钱”诊疗模式，是

自去年11月20日开始，在铜陵市中医院试

点实施的。“只要交上身份证和医保卡，就

可以通过医院的绿色通道直接看病。”铜陵

市中医院医保部主任陈永明告诉记者，该

市的医保病人，城镇非职工病人和农保病

人，根据自愿原则，选择“先住院后交钱”诊

疗模式。

“试行期间，共有69人通过签协议入

院，没有出现一例恶意欠费、逃费现象。”据

铜陵市中医院副院长吴福宁介绍，5月1日

起，中医院正式全面实施“先住院后交钱”

模式。

“底气”来自完善的医疗保障制度
“‘先住院后交钱’出发点是为了患

者。”吴福宁告诉记者，现在很多医院是

“先交钱后看病”，交押金还设个门槛，规

定一个数额，才能领药，如果欠费，催不上

来，很可能就中止治疗了，这样对患者的

病情会有风险，往往容易诱发医患纠纷。

“‘先住院后交费’服务模式，能够最大限

度地保障患者得到及时救治，同时也会增

强医患之间的信任。”吴福宁表示。

“越来越完善的医疗保障制度，让医院

心里有底。”吴福宁认为，连年来，城镇居民

医疗保险和城镇职工医疗保险，报销的比

例不断增大，有些病种报销比例甚至高达

90%，而且这一部分，医院要先行垫付。实

际上，患者出院时，自己掏的只是很少的一

部分，一般都能承担得起。

与此同时，采访中记者发现，如果参与

“先住院后交费”模式，患者方需和医院签订

《住院治疗费用结算协议书》，该协议其中一

项注明：甲方出院后医疗费用未结清，或恶

意拖欠住院费用的，乙方可根据协议约定，

向人民法院起诉，以维护自身合法权益。吴

福宁直言不讳，“协议书就是法律层面的保

障，可以有效降低医院的经营风险。”

即将在铜陵8家二级医院推广

江豚的嘴巴是W形，看起来像一个永

恒的“微笑”。但接连而至的噩耗，不禁让

人们对这种可爱动物的未来忧心忡忡。

安大环保协会的同学说，保护江豚的

宣传工作迫在眉睫。为了留住江豚的微

笑，我们能做些什么？江边的居民，请不要

使用迷魂阵、电打鱼、拖网、滚钩等方法捕

鱼，以免误伤江豚；发现江豚受伤、搁浅或

死亡，积极救援并及时报告给当地渔政、保

护区等相关部门。城市居民们，请减少生

活污水的排放，尽量少用洗涤用品，保护水

环境；拒绝乘坐高速客船；通过各种渠道宣

传江豚保护的紧迫性，支持江豚升级为国

家一级保护动物。

让我们一道留住江豚的“微笑”
安大学子昨用行为艺术呼吁保护江豚

江豚之爱：让我们一道留住江豚的“微笑”


